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时评·个论

当前乃至于未来一段时间，

国内企业可能面对比以往

更加复杂困难的经营局面，

这时候特别需要企业自身

沉得住气，也需要舆论环境

相对宽松宽容，这样才能拧

成一股绳，同舟共济。

本报评论员
魏英杰

严惩开车玩手机，惩罚本身

不 是 目 的 ，而 只 是 一 种 手

段 ，如 果 能 像 严 惩 酒 驾 一

样，迫使人们建立起“开车

不玩手机”的意识，那么最

终受益的还是每一个人。

本报评论员
张炳剑

这两天，许多人都被华为创始人的媒体

对话“圈粉”了。整个对话全文 2 万多字，很

多人是一字不落读完的。

在对话中，任正非有问必答，直面各种

问题。任正非在回答媒体提问中，强调要沉

着、冷静，“热血沸腾、口号满天飞，最后打

仗 时 不 行 也 没 用 ，最 终 要 能 打 赢 才 是 真

的”。哪怕面对美国的封堵围困，也不忘感

谢美国企业多年来的支持，展现了一个大企

业家的风度。

相比于近期外界舆论的喧闹声，华为的

远见和定力尤为难得。华为的远见，来自于

其对未来局势的预判和未雨绸缪，因此有了

“备胎计划”，而华为的定力，则来自于这么多

年来的国际化协作与布局，因而具备了真正

开放的视野。这也让华为面对危机时，不会

被情绪化的思维所左右。

这是国内企业应当学习的一种优秀品

质。华为当前面临的困难，是国内许多企业

可能将要面对的复杂国际形势的一个真实写

照。虽说一家企业被列入“实体名单”、面临

全面“断供”是一种极端情形，但国际形势日

趋复杂，对国内企业的生存和发展势必产生

负面影响。所以，我们关心华为的命运，也是

在关心中国企业该如何共度难关、化解危

机。而这确实不是“热血沸腾”“口号满天飞”

就有用的，没有沉着冷静的定力，没有大气开

放的视野，企业不仅会被一些情绪所误导，也

难免要栽跟斗、吃大亏。

但这还不止是企业所需具备的素质，身

处其中的个人、媒体和机构，也有责任和意

识，保持冷静，理性思考，不被片面的、偏激

的情绪所裹挟。眼下社交网站上弥漫着一

种声音，即没有像华为那样去“战斗”的都

不是爱国的企业。这其中，被黑得最惨的可

能是联想集团。缘起于所谓 5G 投票问题，

联想近年来屡屡被人吐槽，乃至于近日还出

现了“联想断供华为”的谣言。这背后的思

维就是，华为是爱国企业，联想没有支持华

为甚至还从中捣乱，这种企业就该让它倒

闭。这是一种错误判断、错误逻辑导致的错

误行为。

此外，还有不少企业也被各种谣言中伤，

苦不堪言。这里头既有类似于针对联想那

样，把情绪发泄在其他国内企业头上的，也有

竞争对手借机造谣抹黑的，还有唯恐天下不

乱、造谣生事的，以及不加辨别地转发传播谣

言等情形。这些不理性的声音，破坏正常营

商环境，影响企业的发展信心。

当前乃至于未来一段时间，国内企业可

能面对比以往更加复杂困难的经营局面，这

时候特别需要企业自身沉得住气，也需要舆

论环境相对宽松宽容，这样才能拧成一股绳，

同舟共济。这不是说企业不需要批评的声

音，基于客观事实的监督和批评，可以促进企

业完善和提升自我，但是非理性的、造谣式的

攻击，将给企业乃至社会带来负面的伤害。

越是复杂敏感的时期，就越需要企业和公众

形成沉着冷静的战略定力，给中国企业和品

牌一个宽松的环境。

形势越复杂，越要有定力

5月22日11时26分许，余杭公安分局交警

大队辅警姚晓琦在东湖高架路乔司街道吴家村

路段，引导处理一起两车追尾交通事故时，被吴

某驾驶的小型轿车撞伤，后经抢救无效不幸牺

牲。而之所以酿成如此大祸，是因为吴某开车

时在使用微信聊天，未发现前面的路况。

24 岁，风华正茂，一条年轻的生命因一

个陋习而消失，令人惋惜、心痛，也令人对这

个陋习更添了几分憎恶。生命的逝去已无法

挽回，但留给我们的教训需要铭记于心。“开

车不玩手机”不能再成为一句口号，血的教训

已经够多，必须要像整治酒驾一样严惩开车

玩手机！

手机与汽车的普及，让这个本不是问题

的问题，成了当下除酒驾之外危害交通安全

最严重的行为。从本报记者5月23日在杭州

各个路口蹲守观察的情况来看，开车玩手机

的情况相当严重。在某路段，仅 30 分钟里，

开车时使用手机的约有 35 例，其中打电话的

在 20 例左右，其余都在看微信或者看导航。

有“胆大”的直接把手机拿到了方向盘上，边

看手机边开车。有的则一等红灯就拿出手

机，而且看得津津有味，绿灯放行时还沉浸在

“手机”中，直到后面的车鸣笛提醒，才急忙放

下手机，一脚油门通过路口。

上述这些玩手机的行为就像一个个开在

马路上的不定时炸弹，不知道什么时候会引

发下一个悲剧。相关分析数据表明，开车时

接打电话发生事故的概率要比正常驾驶高

2.8 倍。而如果你有其他对驾驶注意力影响

更大的玩手机行为，比如看微信，事故概率将

会陡然上升到正常驾驶的23倍。

而从事故的统计数据上看，开车玩手机

的危险系数，已不比酒驾、毒驾小。以浙江省

2016 年的数据为例，因开车使用手机等影响

安全行为导致的交通事故死亡人数，已占到

了全省交通事故死亡总数的50%左右。

情况显然比我们认为的严重，必须“猛药

去疴”。单靠现在的扣分罚钱的惩戒，拍子显

然打得不够重，无法达到让人“痛的领悟”的效

果。当年醉驾难治，也是如此，代价不高的惩

处，总会让人抱有侥幸心理。此后醉驾入刑，效

果立竿见影，不仅酒驾减少了，在严惩之下，人

们也认识到了酒驾的危害性，并逐步在意识中

划出“开车不喝酒，喝酒不开车”的红线。

由此来看，是否也可以考虑将开车玩手机

与醉驾、飙车等一样视为犯罪并入刑。如果建

立起“凡开车玩手机，即便不发生严重后果，也

可能会被判处刑罚”威慑，再加以现实中严查严

打的配合，或许也能有治酒驾一般的效果。

或许有人会担忧，将开车玩手机入刑属

于“刑罚依赖症”，但事实上，世界上许多国家

都将其等同于犯罪，如在新加坡，2015 年开

始禁止司机驾车时手持及使用手机，如开车

时违反，将面临最高12个月监禁及2000新加

坡元的罚款。英国道路交通安全新法规也规

定，开车打电话可能面临“危险驾驶”的起诉，

最高可判入狱两年。

对开车玩手机入刑的讨论，相比观念上

的争论，当下更需要讨论的是操作层面的实

现。酒驾可以通过抽血化验血液中的酒精含

量判断。相比之下，开车时发短信、刷微信的

行为比较隐蔽，取证存在一定的难度。这一

点倒可以借鉴日本，只要司机手里拿着手机，

就会被视为使用手机。

严惩开车玩手机，惩罚本身不是目的，而

只是一种手段，如果能像严惩酒驾一样，迫使

人们建立起“开车不玩手机”的意识，那么最

终受益的还是每一个人。

像严惩酒驾那样严惩开车玩手机

5 月 18 日下午，西湖白堤靠近平湖秋月

一处的水边，几只小鸳鸯怡然自得地享受着

西湖的湖水和美景，对人毫无戒心地游到岸

边。此时，一名年轻男性游客爬在堤岸边，突

然伸手去抓两只游到最靠近岸边的小鸳鸯。

尽管也有一位小女孩在拼命劝阻那名男子，

但后者毫不理会，把其中一只鸳鸯抓出水面，

另外一只明显受到惊吓。

事发后好几日，人们再也没看到这只小鸳

鸯。西湖的志愿者担心，小鸳鸯可能受伤，尤其

是翅膀被人用力抓弄后很容易夭折。迄今为止

西湖边一共出现的7窝小鸳鸯，它们陆陆续续

出窝57只，但现存39只。这7窝鸳鸯的每一窝

志愿者们都给它们起了名字：水水、山山、处处、

明明⋯⋯用的是孤山上那副有名的对联：水水

山山处处明明秀秀，晴晴雨雨时时好好奇奇。

尽管西湖十景名声在外，今天的西湖显然要加

上“鸳鸯泛湖”这一景色。这个新添的美景足以

证明西湖的生态正在慢慢变好。但是，好不容

易获得的良好生态萌芽马上就遭到人的破坏。

鸳鸯在西湖出现是天大的喜事，但是人

们却用恶劣的行径来对待它们，暴殄天物。

志愿者在最近巡查的三天内就看到人们抓捕

鸳鸯有 10 多次，更有甚者还有人用网兜去抓

鸳鸯。有的游客还会朝着正在睡觉的鸳鸯身

上浇水，投喂鸳鸯食物更是常见现象。如果

不遏制这些危害鸳鸯的行为，“鸳鸯泛湖”这

一景色就如同小鸳鸯的夭折一样，也会灭绝。

与动物的亲密接触的前提是，首先要爱

动物，就像爱自己的孩子，其次要懂得动物习

性，知道如何与它们相处。在西湖边抓弄鸳

鸯的游客既不懂动物学知识，更不是爱鸳鸯，

而是因为好奇去戏弄和伤害鸳鸯，甚至想捕

获鸳鸯。因此，西湖的鸳鸯可能再也不会把

人当成亲密朋友，而且会产生一个恶劣的铭

记：快跑，人来了，我们不是死就是伤！

再说，野生动物不是个人财产，任何人都

不能攫为己有，正如公园的花不能采摘一样，

西湖中的鸳鸯也是属于所有游客，供所有人

观赏，也因此更需要所有人保护。即便换位思

考，如果是自家的宠物，能够随意抓弄它吗？

2018 年 11 月，一只色彩艳丽的鸳鸯出现

在纽约中心公园的湖中，马上成为“网红鸟”，

吸引了成千上万的美国人前来观赏，为它拍

照。为了占到好位置，有人还夜宿公园。那

只艳丽的鸳鸯很多次都悠哉游哉地随湖中的

水鸟一起游到岸边，人们也只是争相观赏拍

照，没有一个人去逗弄鸳鸯，甚至不会大声说

话以免惊吓到鸳鸯，更不用说去抓捕鸳鸯。

事后这只鸳鸯又突然不见了，人们以为是有

人抓捕了这只鸳鸯。不过，纽约公园管理部

门及时进行了回复，几乎所有的鸭子或野鸟

都会进行季节性的迁徙。“很高兴它（鸳鸯）能

光临我们的公园，但要记住，它可能会在某个

时候离开纽约，到更暖和的地方去。”

那只鸳鸯在纽约公园留下的是美好的记

忆，是那里的人多么爱它、呵护它和把它当成

宝贝一样来对待，因此未来还会飞到那里，甚

至带着它的后代留驻那里。

改变自己的行为，留住鸳鸯吧！

西湖的鸳鸯，还会亲近人吗

与动物的亲密接触的前提

是，首先要爱动物，就像爱

自己的孩子，其次要懂得动

物习性，知道如何与它们相

处。

本报特约评论员
张田勘


